



ALBA: L'ALTERNATIVE BOLIVARIENNE POUR L'AMERIQUE

Un schéma d'intégration basé sur les principes de la coopération, la solidarité et la complémentarité, qui surgit comme une alternative au modèle néolibéral, lequel n'a fait qu'approfondir les asymétries structurelles et favoriser l'accumulation des richesses en faveur de minorités privilégiées et en détriment du bien-être des peuples.

L'ALBA commence en vainquant l'ALCA

L'ALBA a fait ses premiers pas de consolidation le 14 décembre 2004 à La Havane, Cuba ; où les présidentes du Venezuela, **Hugo Chávez**, et du Conseil d'Etat de Cuba, **Fidel Castro**, ont souscrit la Déclaration Conjointe sur l'ALBA, dans laquelle ont été établies les lignes stratégiques en matière de justice, de participation et de solidarité pour la transformation des sociétés latino-américaines.

Il a été accordé que les principes cardinaux de l'Alternative Bolivarienne pour l'Amérique doivent être basés sur: un commerce et des investissements qui fassent office d'instruments pour atteindre le développement équitable et soutenable; un traitement spécial et différencié pour toutes les nations, en considérant leurs niveaux de développement et la dimension de leurs économies; la complémentarité économique et la coopération entre les pays participants qui contribuent à la lutte contre la pauvreté et la préservation de l'identité culturelle des peuples.

En outre, la coopération et la solidarité avec les pays moins développés de la région doivent être stimulées par le biais d'un Plan Continental contre l'Analphabétisme et un plan latino-américain de soins de santé gratuits; le développement des moyens de communication et des transports entre les pays latino-américains et des Caraïbes ; des actions qui protègent l'environnement et stimulent l'usage rationnel des ressources; une intégration énergétique qui assure un approvisionnement stable de produits énergétiques; et la défense, le respect et la promotion des cultures autochtones et indigènes.



Le Président de la République Bolivarienne du Venezuela et le Président du Conseil d'Etat de Cuba ont signé également l'Accord pour l'application de l'Alternative Bolivarienne pour l'Amérique entre leurs pays, en vue de créer une intégration basée sur l'échange de biens et de services adapté aux nécessités économiques et sociales de ces pays.

L'ALBA : une intégration pour le renforcement du développement

Au premier anniversaire de l'ALBA, la République de Bolivie a décidé de se joindre à cette alternative de libération. Le Président Evo Morales a souscrit l'adhésion de son pays le 29 avril 2006, à La Havane, en présence de ses homologues Hugo Chávez et Fidel Castro.

Les premiers mandataires se sont engagés à élaborer un plan stratégique qui garantisse la complémentarité productive entre les peuples, fondé sur la rationalité, l'utilisation des avantages existants dans les pays, l'épargne des ressources, la création d'emplois et l'accès aux marchés, e.a.

La République Bolivarienne du Venezuela et la Dominique ont souscrit, le 16 février 2007, cinq accords dans les domaines de l'éducation, le tourisme, les communications et l'économie populaire, afin de renforcer les relations bilatérales et de stimuler l'Alternative Bolivarienne pour les Peuples d'Amérique.

D'autres expressions de volonté pour se joindre à l'ALBA : l'espérance des peuples

Dans la rencontre du Président vénézuélien, Hugo Chávez, et les Présidents des pays CARICOM, Le 17 février 2007 à Kingstown (San-Vicent-et-Les-

Grenadines), il y a eu des progrès dans la consolidation de l'ALBA. Les mandataires des Caraïbes ont exprimé leur volonté d'appui et d'adhésion à l'Alternative Bolivarienne pour l'Amérique.

Roosevelt Skerrit, Premier Ministre de la Dominique a souligné: «**Nous remercions le président Chávez pour cette initiative, nous sommes engagés par les principes de l'ALBA, qui sont la solidarité et la coopération**».

Baldwin Spencer, Premier Ministre de Antigua-et-Barbuda a dit : «**Nous saluons cordialement le Président Chávez au nom de l'intégration, nous avons décidé que la Dominique, Antigua-et-Barbuda, Saint-Vicent et le Venezuela doivent être une seule région et un seul espace face aux défis actuels**».

Ralph Gonçalves, Premier Ministre de Saint-Vincent-et-Les-Grenadines a déclaré: «**Nous avons réaffirmé l'engagement avec l'ALBA et je vais expliquer ce que signifie l'ALBA. Il est lié aux principes de Simón Bolívar, de sa vie, de son œuvre, de la paix, de la justice et de la fraternité. Nous, les trois pays du Caricom, nous avons transcendé ici notre engagement avec l'ALBA, personne ne peut être contre la fraternité, la paix et la justice**».

Des lettres d'intention ont été signées pour l'installation de deux usines d'extraction de liquides du gaz naturel, ainsi qu'un mémorandum d'entente pour la création de Fertisur, un complexe pour la production de fertilisants azotés; et des accords pour l'entraînement de 200 travailleurs de l'industrie énergétique bolivienne.

La République du Nicaragua est devenue le quatrième membre permanent de l'ALBA avec la signature de différents accords en matière économique, financière, énergétique, industrielle, agricole, médicale et culturelle. Parmi ceux-ci, il faut souligner l'Accord de Coopération dans le Sec-

teur Énergétique, qui vise au développement des domaines pétroliers, gaziers et de l'électricité; et l'Accord de Coopération Énergétique *Petrocaribe*, qui garantit l'envoi direct depuis le Venezuela de produits raffinés et de gaz de pétrole liquéfié (GLP) ou leurs équivalents énergétiques, jusqu'à 10 mille barils par jour.

Le chemin de l'unité et de l'intégration entre les pays de l'Amérique latine et des Caraïbes est renforcé chaque jour d'avantage. «Nous sommes déjà quatre : le Cuba, la Bolivie, le Nicaragua et le Venezuela dans l'Alternative Bolivarienne, qui est également Sandiniste, martienne et indigéniste pour les peuples de Notre Amérique », a

exprimé le Président Chávez. De son côté, son homologue du Nicaragua, Daniel Ortega, a déclaré «Le Christ n'a jamais dit, exploitez-vous les uns les autres, et non plus, assassinez-vous les uns les autres, mais il a dit, aimez-vous les uns les autres, et l'ALBA est le message du Christ».

Monsieur Daniel Ortega a qualifié le processus d'intégration des peuples, promu par le Venezuela par le biais de l'ALBA, comme le plus avancé de la région et même du monde, «parce qu'il élève des éléments éthiques, de justice et de solidarité. Je ne connais aucune autre expérience comme celle-ci, où les peuples sont invités à travailler avec un sens de commerce équitable».

Des faits concrets

1. Le 24 janvier 2007, le Venezuela et le Cuba ont souscrit 16 accords bilatéraux de coopération dans les domaines de l'énergie, des finances, des télécommunications, de la sidéromécanique, de l'industrie minière, du tourisme, du transport et de l'agriculture. Ils ont également signé deux documents qui permettront ces deux pays, d'initier conjointement, à travers PDVSA et Cuba Petróleo, des activités d'exploration et de certification dans les gisements d'hydrocarbures dans la ceinture pétrolifère de l'Orénoque et dans les eaux cubaines du Golfe de Mexique.

2. Une donation de 4000 tonnes d'asphalte a été accordée pour paver plus de 50 kilomètres de route. 520 ordinateurs et 52 imprimantes ont également été offerts à 52 écoles de la Région de Chapares.

3. La collaboration du Venezuela en matière d'approvisionnement électrique est devenue une réalité tangible pour les Nicaraguayens, depuis le 20 février, quand le premier groupe électrogène fourni par la République Bolivarienne du Venezuela est entré en fonctionnement. Ces équipements, situés dans l'usine *Las Brisas*, ont une capacité de génération de 15 mégawatts et résolvent une partie des grandes faiblesses du secteur électrique au Nicaragua.

4. Il est prévu qu'à la fin du mois de

mars, autres 45 mégawatts seront générés à l'usine *Los Brasiles*, située à Managua, et que dans une deuxième étape du projet, des équipements seront installés pour la génération de 60 mégawatts additionnels.

5. En total, les 120 nouveaux mégawatts à produire couvriront environ 30% de la demande du pays. Ce projet a été développé dans les derniers mois par des techniciens de PDVSA, ensemble avec des techniciens nicaraguayens et cubains, et implique l'entrée en fonction de 32 nouvelles usines électriques.

6. Le quatrième envoi de combustible réalisé par PDVSA, par le biais de la filiale PDV Caribe, au Nicaragua, est arrivé le 24 février à Puerto de Corinto, situé au Département de Chinandega.

7. Dans le futur, le Venezuela approvisionnera également la demande de 3000 barils mensuels de diesel, qui seront consommés par les nouvelles usines pour la génération de 60 mégawatts. PDVSA travaille actuellement aussi à la visualisation du projet de construction d'une raffinerie au Nicaragua.

8. PDV Caribe, en tant que partie de l'accord de Petrocaribe dans le cadre de l'ALBA, mettra en fonctionnement en Dominique la première citerne de 5 mil barils de diesel. Le projet global

envisage la construction de 6 citernes et une usine de gaz de pétrole liquéfié (GLP), laquelle devrait résoudre 100% la consommation de combustible dans l'île.

9. La construction d'une raffinerie de 10 mille barils par jour a été prévue, dont les investissements s'élèveraient à environ 80 millions. Cette usine permettrait de satisfaire la demande interne et de produire des excédents pour l'exportation. Elle rendrait également plus facile la distribution de produits dérivés dans toutes les autres îles des Caraïbes, ce qui répercuterait de façon positive sur le peuple de la Dominique et ses pays frères. De cette façon, il serait également possible d'éliminer l'intermédiation des entreprises transnationales impérialistes, qui accablent les peuples des Caraïbes avec leurs spéculations et leur demandent des prix trop hauts pour le ravitaillement énergétique.

10. Le Venezuela met à disposition, dans l'esprit de la solidarité et de la complémentarité entre les peuples du Sud et des Caraïbes, ses ressources énergétiques en échange de coopération technique en matière touristique, des télécommunications, de l'éducation, de l'agriculture, e.a., en faveur du développement du Peuple vénézuélien.

